

6°. De limiter à deux ans la période durant laquelle il sera permis aux manufacturiers de garder du tabac en entrepôts (in bond).

Un comité de voies et moyens a été constitué comme suit: MM. J.-A. Piette, O. Desrochers, F. Perreault, Damase Forest, Joseph Picard et J.-H. Lavoie, chef du service d'horticulture de la province, représentants du Québec, et MM. William Coghill, H.-N. Sweetman, W. Bancroft et M. McDonald, représentants de l'Ontario.

La délégation des planteurs comprenait des représentants des comtés d'Essex, de Kent, Middlesex, East et West Elgin, Norfolk, Lambton, pour la province d'Ontario, et de Joliette, Montcalm, L'Assomption et Berthier, pour la province de Québec. Les délégués étaient accompagnés de cinq députés: A.-B. McCoig, Kent; Dr J.-W. Brien, South Essex; J.-E. Armstrong, Est-Lambton; J.-J. Denis, P.-A. Séguin, L'Assomption-Montcalm.

Parmi les délégués de la province de Québec, se trouvaient MM. O.-J. Desrochers, président de l'Association des planteurs; Damase Forest, secrétaire; Jos.-Alexis Piette, A. Dupuis, O. Corbin, F. Perreault, D. Lachapelle, G. Thibaudeau, L. Lachapelle, Nap. Allard, A. Bourgeois, A. Brisson, A. Dalpé, W. Ricard, A. Ducharme et L. Lavallée.

Sir Henry Drayton, ministre des finances, et son sous-ministre ont fait un bienveillant accueil à la délégation.

---

## LES PLANTEURS DE TABAC S'ORGANISENT A SAINT-HYACINTHE

Le samedi, 19 mars, à deux heures de l'après-midi, dans la salle de l'hôtel de ville de Saint-Hyacinthe, les planteurs de tabac du comté de St-Hyacinthe ont tenu leur première assemblée, sous la présidence conjointe de MM. Louis Lavallée, président du conseil d'agriculture de la province de Québec, et Domina Bachand, président de la société d'agriculture locale.

Deux conférenciers, MM. Etienne Paradis, du ministère de l'agriculture, de Québec, et J.-E. Montreuil, surintendant de la station expérimentale de tabac, de Farnham, ont parlé de la production et de la vente du tabac.

M. Paradis a annoncé que le ministre de l'agriculture à Québec a décidé d'établir, cette année, un champ de démonstration à Saint-Hyacinthe, pour la culture du tabac. Ce champ sera établi sur la ferme de M. Domina Bachand, qui en aura la surveillance.

C'est une aubaine pour les planteurs de la région qui verront ainsi la mise en pratique des meilleures méthodes, par une culture rémunératrice.

M. Paradis a fait voir les avantages nombreux que procurera aux planteurs de la vallée de l'Yamaska, l'association qu'ils viennent de former; avantage au point de vue pécuniaire, à cause de l'octroi du gouvernement pro-

vincial se montant à une somme égale à celle recueillie des membres de l'association jusqu'à concurrence de \$400; avantage encore résultant de la plus grande influence exercée par l'association en revendiquant ses droits au nom de tous les planteurs de la région.

M. Paradis a insisté fortement pour que les planteurs agissent coopérativement dans l'achat de leurs graines de semence, des engrais et de la vente de leur récolte.

M. Montreuil est un fervent des coopératives.

Il insiste pour que des variétés pures de tabac soient exclusivement cultivées. Les variétés mélangées n'ont aucune chance de rapporter un bon prix. Il explique longuement la préparation des couches et la préparation du sol. Il donne des conseils très pratiques concernant l'ouvrage et la manière de faire la récolte et le séchage.

M. A.-T. Charron, chimiste et directeur de l'école de laiterie de Saint-Hyacinthe, a clos la séance en remerciant les conférenciers et en faisant ressortir leur grande compétence dans la culture du tabac.

Il a parlé de la qualité du sol requis pour cultiver le meilleur tabac du marché. C'est dans un sol léger et bien engraisé qu'on obtient le tabac le plus recherché par les marchands. Il est vrai que les terres fortes produisent une abondante récolte; mais le tabac récolté sur ces terres est grossier et de qualité très inférieure.

Le choix d'un engrais convenable est aussi d'une importance primordiale. Tout engrais contenant du chlore doit être évité avec le plus grand soin, puisqu'il a pour effet de rendre le tabac incombustible et de nulle valeur.

M. Charron a très aimablement offert d'analyser gratuitement les engrais achetés par les planteurs, afin de leur éviter des déceptions.

M. Domina Bachand, avant de déclarer l'assemblée close, a annoncé que le conseil de comté vient de voter un montant pour s'assurer les services d'un agronome officiel dans le comté de Saint-Hyacinthe.

Cette nouvelle a été accueillie avec enthousiasme par l'assistance. Enfin, Saint-Hyacinthe aura bientôt l'avantage d'avoir à sa disposition, un expert en agriculture qui consacrera sa science et son intelligence à l'amélioration de l'agriculture de la région.

---

## LA SOCIÉTÉ COOPÉRATIVE DE STRATFORD EXPLOITE SON COMMERCE A PERTE

Le second rapport trimestriel de la Stratford Cooperative Society Ltd montre une perte nette de \$4,056.51. Cette perte est attribuée au manque de support par ses membres et à la surcharge d'achat sur un marché en baisse d'un gérant précédent. Le chiffre d'affaires total pour la période de six mois fut de \$32,574.88.

Les dépenses d'exploitation s'élevèrent à \$5,613.79 et les profits bruts à \$1,557.28. En calculant en pourcentage, ceci montre que le coût de tenue de ce commerce fut, pendant cette période, de \$17.32 1-3 pour 100 contre